
 

 

UN NUEVO COMIENZO 

Aceuchal arranca un nuevo año, con ilusiones renovadas y una 

agenda llena de actividades culturales, formativas y lúdicas. Sus 

Majestades de Oriente, fueron los primeros en llegar en este inicio 

de año, y lo hicieron con un desfile de carrozas que recorrieron las 

calles de nuestro municipio entre el asombro y la inocencia de los 

más pequeños. 

Tras dejar atrás la Navidad, los piporros hemos podido disfrutar 

también en este primer mes del año de la Festividad de San Antón, 

una fiesta de barriada, de gran arraigo y claro ejemplo de nuestro 

afán por conservar las tradiciones. 

 

 

 

 

AGENDA 

2 de Febrero: Festividad de la Candelaria. Misa matinal 12:30 h 

                      Pleno ordinario. 20:30 h. 

9 de Febrero: Presentación NUBETECA. Biblioteca. 19:30 h 

17 al 20 de Febrero: Carnaval Piporro 2023. 

Directora: Maribel Rodríguez Matamoros 
                   



OPINIÓN 

 

A PACO ALONSO DE MINGO, Y A TODOS USTEDES 

                Paco Alonso, hijo 

 

Tú sabias que yo tengo la timidez que no tuvo mi madre (ojalá que hoy te 

hayas encontrado con ella). Sabias que yo hubiera preferido estar leyendo 

tu artículo que intentando escribir uno por ti. A mí me va a costar mucho 

trabajo escribirlo, porque se me va a encoger el corazón, ese órgano que 

ayer a ti se te partió y te dejó de latir. ¡Ojalá pudieras leerlo!. 

Pero he tenido la osadía de ponerme a escribir para contar a quiene te leen, que en la soledad de una 

habitación de hospital de Badajoz, en uno de esos tres ingresos que tuvimos el año que hace unos días 

terminó, una tarde que estabas muy triste, (no verías la cosa muy bien), nos comentaste que ibas a 

hacer el último escrito para esta revista, un escrito que serviría para dar las gracias a quiénes hacen 

posible que podamos leerla número tras número. 

Querías contar que disfrutabas mucho leyéndola, coleccionándola, pero sobre todo escribiendo. Que te 

apetecía dar las gracias, pero que querías hacerlo pronto por si teníamos la mala suerte de que no te 

diera tiempo. Nos decías que en ese último artículo darías las gracias a muchas personas, al pueblo que 

te acogió cuando llegaste de Madrid, y que te hizo sentir un "piporro‖ más. Que te paetecía dar las 

gracias al colegio, a los compañeros, a los alumnos (a esos a los que les hacías bromas cuando te 

cruzabas con ellos), a las cuidadoras (que hoy hemos visto llorar), a los amigos, a los vecinos, y 

también, especialmente, a quienes hacen posible que se edite esta revista que te ha entretenido tanto 

últimamente. 

Yo, que te leía el pensamiento solo con mirarte, y sabía que no eras de despedidas, voy a tener el 

atrevimiento de escribir en tu nombre para dar las gracias también a quiénes, como yo, te animaron a 

que siguieras escribiendo, a que no te despidieras todavía. Al final te alegraste porque te dio tiempo a 

hacer uno de los artículos que más nos gustó, de los más emotivos, el de Magdalena. 

Por tanto, sirvan estas cuatro letras de despedida, la que no pudiste hacer cuando te empujamos a 

seguir escribiendo. 

Y sirvan también de agradecimiento, de ese agradecimiento tan grande, que les debemos a todos 

ustedes. 

Descanse en paz, Don Paco 

Descansa en paz, papá 

Viernes 6 de enero de 2023  
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ADIÓS PACO 

Sin despedirse de sus muchos y fieles lectores, así se ha ido Paco Alonso, o D. Paco, como lo 

conocíamos y llamábamos la mayoría. Nos ha dejado uno de nuestros más fieles colaboradores de esta 

revista, de hecho, en todos los números de la misma, siempre encontrábamos uno de sus escritos. 

Hasta el momento, han sido 88 números con los que cuenta esta publicación y para todos ellos ha 

tenido un escrito con el que deleitarnos, siempre lo acercaba personalmente hasta las instalaciones de 

la emisora, siempre escrito a máquina, esa que tan bien dominaba, ya que a los ordenadores decía no 

ser capaz de acostumbrarse. 

En todos estos años, hemos leído artículos suyos de todo tipo, salvo de política, de la que dijo en su 

primer escrito, allá por octubre de 2015, que de esta nunca hablaría haciendo alusión a la conocida 

frase de Sócrates ―solo sé que no sé nada‖, aunque si que lo ha hecho para referirse a conductas o 

comportamientos, así como ha tenido recuerdos para personas importantes en su vida, entre ellas su 

esposa Felisa 

Caballero, a la que 

dedicó unas bonitas 

palabras de 

despedida tras su 

fallecimiento. De 

ella decía que 

―había empleado 

toda su energía en 

hacer felices a los 

demás‖ y, a ella le 

pedía que con 

alegría lo esperase 

el día de su partida, 

para celebrar ―en 

ese lugar donde 

van los buenos, 

unas bodas de 

eternidad‖. 

Tampoco han faltado palabras para espacios o monumentos locales, para el amor, la juventud o la 

ancianidad, sin olvidar el recuerdo a épocas pasadas. Sin duda, relatos de viviencias e historias escritas 

con el corazón, que hemos tenido la suerte de poder leer durante años. 

Hoy es a ti Paco a quien te decimos adiós, y lo hacemos con estas líneas, además de con un 

agradecimiento por parte de las autoridades locales a tu familia. Ha sido tu hijo Paco, el encargado de 

recibir de manos del alcalde del municipio, D. Joaquín Rodríguez, y la teniente de alcalde, Mª Carmen 

Hermoso, una placa a título póstumo en agradecimiento por tu colaboración desinteresada en esta 

revista. 

Hasta siempre Paco. 
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LUZ Y COLOR EN LA CABALGATA REAL 

Sus Majestades de Oriente, Melchor, Gaspar y Baltasar, volvieron la tarde del 5 de enero a recorrer las 

calles de nuestra localidad, y un año más, volvieron a hacerlo gracias al grupo de carrozas que durante 

meses ha estado trabajando en su elaboración.  

Un grupo de mujeres y algún hombre, que tarde tras tarde, desde el mes 

de noviembre, han trabajado de manera incansable y desinteresada en la 

elaboración de 5 carrozas reales; un trabajo cada año más elaborado y 

vistoso, que recibió los halagos del público por su belleza y originalidad. 

Con cartón como base de las mismas, papel y grapas realizan estas 

carrozas, a las que este año han sumado metros de tela y luces para dar 

mayor vistosidad y elegancia a las mismas, con tres carrozas para sus 

majestades y otras dos con temática de atracciones, donde pudimos ver la 

noria o un carrusel. 

Este año, el primero ya sin ninguna restricción tras la pandemia, se ha 

realizado un recorrido más extenso de lo habitual, con el fin de que sus 

Majestades pudieran llegar a más puntos de la localidad, arrancando 

como viene siendo habitual desde la nave del recinto 

ferial y haciendo sus primeras paradas en la Plaza de 

María Cristina y la Plaza de la Alameda, donde se 

concentraron cientos de personas, niños y adultos que no 

quisieron perderse la llegada de los Reyes Magos. 

En su recorrido por el municipio, hicieron paradas en 

distintos puntos establecidos, siendo una de las más 

especiales, la del Piso Tutelado. Allí sus majestades, 

bajaron de sus carrozas, para acceder al Piso Tutelado y 

visitar a sus residentes, a quienes obsequiaron con regalos. 

La cabalgata, en la que se repartieron 

más de una veintena de kilos de 

caramelos, finalizaba en la Plaza de 

España, a las puertas del Ayuntamiento. 

Fue entonces, cuando Melchor, Gaspar 

y Baltasar, bajaron de sus carrozas para 

compartir charla con todos los menores 

y mayores allí presentes, además de 

poder fotografiarse con ellos en su 

tronos reales.  

Sin duda una tarde y noche mágica. 
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LOS REYES LLEGARON A ACEUCHAL PARA LA RECOGIDA DE CARTAS 

A falta de unos días para la llegada de la festividad de Reyes, los Magos Melchor, Gaspar y Baltasar, 

acompañados de sus pajes, visitaban nuestro 

municipio para recoger las cartas de todos los 

niños y niñas de Aceuchal, para que a ninguno 

les faltara un regalo el Día de Reyes. 

Fue en la tarde del 2 de enero, cuando pasadas 

las 18.00 horas, cientos de niños se agolpaban a 

las puertas del consistorio para ver hacer su 

entrada a sus majestades, con quienes pudieron 

conversar.  

 

 

Los menores entregaron sus cartas, y pudieron explicar a los 

Magos de Oriente, cuales eran sus deseos este año, y como 

había sido su comportamiento durante los últimos doce 

meses. A cambio recibieron una bolsa de chuches y 

caramelos, además de poder fotografiarse con ellos. 

Mucha ilusión, magia e inocencia, en una tarde especial, en 

la que los menores también pudieron disfrutar de las 

atracciones ubicadas en la Plaza de la Alameda. 

 

 

EXTRACCIONES DE SANGRE EN ACEUCHAL 

Una unidad  móvil del Banco de Sangre de Extremadura, se desplazaba a nuestra localidad, los días 24 

y 25 de enero para llevar a cabo una colecta en el Centro de Salud, formando parte de un total de 65 

colectas, llevadas a cabo por parte del Banco en el primer mes del año, y con la que han recogido casi 

2000 litros de sangre. 

Esta cita, llegaba en un momento delicado para el Banco, ya que durante semanas, se venía haciendo 

un llamamiento a toda la población  por la necesidad de sangre, especialmente de los grupos 

sanguíneos A y O negativos, a fin de obtener las reservas necesarias para garantizar la activdad 

quirúrgica programada en los hospitales extremeños. 

A pesar de ser un mes complicado por las enfermedades respiratorias, catarros y gripes, Aceuchal, 

volvió a responder a este llamamiento, y según nos indica el colaborador de la Hermandad en nuestra 

localidad, Juan Manuel Obreo, las previsiones del banco se cumplieron obteniendo en ambas jornadas 

un total de 153 bolsas. 
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EL PLENO HOMENAJEA A LA TRABAJADORA MUNICIPAL  

Mª DOLORES VIÑUELA TRAS SU JUBILACIÓN 

El pasado 12 de enero se celebraba el primer pleno ordinario del año 2023, y antes del inicio del 

mismo, se rendía homenaje a la trabajadora del consistorio Mª Dolores Viñuela Rodríguez tras su 

reciente jubilación. Más de 40 años de prestación de servicios en el área de tesorería del consistorio, 

que la han convertido en piporra de ―adopción‖.  

Arropada por su marido y sus 

compañeros, Mª Dolores recibía el 

agradecimiento de la actual 

corporación municipal, con palabras 

de reconocimiento por su buen hacer 

durante toda su vida laboral. Además, 

el alcalde de la localidad, D. Joaquín 

Rodríguez, le hacía entrega de una 

placa conmemorativa. 

Por su parte, Mª Dolores, también 

quiso aprovechar la ocasión para 

agradecer a todos sus compañeros el 

buen trato hacia ella durante todos 

estos años, agradecer al pueblo de 

Aceuchal por su acogida, a todas las 

corporaciones municipales con las 

que ha compartido experiencias en sus años de vida laboral, además de agradecer a su familia su apoyo 

continuo. Tampoco quiso dejar pasar la oportunidad para expresar sus disculpas por aquellos errores o 

malas acciones que haya podido cometer durante sus años de servicio. Un emotivo adiós tras toda una 

vida en el Ayuntamiento de Aceuchal. 

ÉXITO DE PARTICIPACIÓN EN LA CAMPAÑA DE APOYO AL COMERCIO 

LOCAL 

El Ayuntamiento de Aceuchal ponía en marcha un nuevo plan de apoyo al comercio y negocios locales 

con el objetivo de aumentar el consumo en el municipio durante la época navideña. Para ello ponía a 

disposición de los negocios locales 14.000 tarjetas que se sellaban al realizar una compra igual o 

superior a 10€ en cualquier establecimiento del municipio. 

Una vez completadas las tarjetas y entregadas en el consistorio municipal, el jueves 12 de enero se 

procedía al sorteo de siete bonos de 100, 200 y 500€ para gastar en comercios y negocios de Aceuchal. 

En este sorteo público resultaron agraciados: 

- Bonos de 500 euros: Mari Cati Morales Díaz y Leonor Hurtado Palomo. 

- Bonos de 200 euros: Ana María Lavado Montaño y Loly Baquero Amores. 

- Bonos de 100 euros: Julián Valero, María Durán Rodríguez y Mari Carmen Ávila Durán. 
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ARRANCAN LOS TRABAJOS DE REMODELACIÓN DE LA CALLE SAN 

ANDRÉS Y OTROS ZONAS MUNICIPALES 

Ya han comenzado en nuestra localidad, los 

trabajos de remodelación de la calle San Andrés 

con el objetivo de convertirla en plataforma única, 

como ya ocurriera con otras vías de la zona centro 

del municipio como la calle El Medio, la Travesía 

de la Plaza de España o la calle Almendralejo. 

En esta ocasión, las obras se están llevando a cabo a 

cargo del plan AEPSA con personal municipal y 

además de su conversión en una vía compartida 

entre peatones y automóviles de forma uniforme, 

también se va a proceder al cambio de tuberías de 

agua, además de introducirse canalizaciones de 

servicio de telefonía. 

Los trabajos se van a prologar durante varios meses 

hasta su remodelación completa con el objetivo de 

mejorar la accesibilidad de la vía, cuya prioridad 

será, desde su conversión para los peatones. 

Por otro lado, se ha llevado a cabo, un bacheo general del municipio, llegando a las calles más 

afectadas por hoyos que han sido reparados por una empresa externa al consistorio. 

En cuanto a las vías rurales, continua el arreglo de caminos en la localidad. El último en adecentarse ha 

sido el camino de la cooperativa, cuyos trabajos se han ampliado también al Arroyo el Prado para 

mejorar el tránsito de los agricultores locales. Además se ha adecentado el callejón que une la avenida 

de San Roque con calle Argamasa, para seguir mejorarando zonas en mal estado del municipio.  
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AQUELARRE NOS LLEVA A LAS VEGAS 

La comparsa piporra Aquelarre, vuelve este año a hacernos partícipes de la magia del carnaval, con un 

disfraz muy elaborado que nos llevará a las Vegas. Una temática que salió a raíz de una lluvia de ideas 

que tuvieron algunos miembros de la comparsa una siesta de primavera, mientras Sergio Bolaños 

paseaba a su perrito Luca, llegó la inspiración y apareció la idea de ―Las Vegas‖, algo que gustó a 

todos y en lo que se pusieron a trabajar de inmediato. 

Un disfraz donde no faltarán el colorido, los brillos y esa brujita escondida en alguna parte del atuendo 

y que caracteriza a esta comparsa desde sus inicios. Destacar que el mismo está diseñado por la 

comisión de traje formada por Lidia Ramos, Ana Belén García, Virginia Santiago, Upe Rodríguez, 

Leonor Hurtado, Sonia Montero, Soledad Matamoros y Mª José Baquero y que se complementa con un 

maquillaje en el que están implicadas Laura Díez, Mª Victoria Montero, Pilar Guerrero, Laura Beltrán, 

Lourdes Buenavida, Miguel Ángel Rodríguez, Alba Baquero, Mª Ángeles Hurtado y Marta González.  

Será el próximo 18 de febrero cuando los veremos desfilar por las calles de nuestro pueblo, como 

preludio al gran desfile de Comparsas que tendrá lugar un día después en Badajoz, y en el que llevan 

participando desde el año  2017.   

En su recorrido por 

nuestras calles, 

podremos disfrutar de 

los ritmos que tratan de 

narrar las canciones 

que sonarían en un 

recorrido por las 

Vegas, con ritmos 

ochenteros, música 

original y varios 

guiños a la discografía 

de Elvis. Entre sus 

melodías destaca la 

conocida Viva las 

Vegas con la que cierran un repertorio creado por Sergio Bolaños, Crisanto Lumera, Fernando Hurtado 

y Samuel Durán.  

Ritmos, que van acompasados a la perfección por una coreografía de la que participan en esta edición 

137 bailarines no solo de Aceuchal, sino también de otros puntos de la comarca , dirigidos por Mª 

Jesús Colín, Marcos Matamoros, Inma Lagar, Mª Ángeles Gómez y José Manuel Matamoros. 

Sin duda un derroche de ilusión y ganas, las que pone esta agrupación para seguir disfrutando de una 

fiesta que les apasiona y que les está dando muchas alegrías desde sus inicios. Con 230 componentes 

saldrán este año a disfrutar de nuevo por las calles pacenses, pero con el objetivo de seguir creciendo e 

incrementando su palmarés en el que ya cuentan con un 13º accésit + un 5º premio de estandarte, un 

12º accésit, un 3º accésit + un 3º premio de estandarte y un 4º accésit el pasado año con ABBA. 
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DÍA ESCOLAR DE LA NO VIOLENCIA Y LA PAZ 

El 30 de enero se conmemora el Día Escolar de la No Violencia y la Paz, y por ello, los alumnos del 

CEIP. Ntra. Sra. De la Soledad y del Centro Infantil ―el Pilar‖ han llevado a cabo actividades diversas 

para festejar esta efeméride. 

Los menores del Centro Infantil ―El Pilar‖, realizaban 

junto a sus profesoras, un mural con forma de globo 

aeroestático, en el que los menores han plasmado sus 

manos, bajo  el lema ―Alcancemos la paz”. Además 

durante la asamblea diaria en el centro, han explicado a los 

menores la simbología de este día, a lo que se ha sumado 

una actividad individual por parte de cada menor 

consistente en una ficha de una paloma, que cada uno ha 

podido llevarse a casa. 

Por su parte, los alumnos del colegio, han trabajado a nivel 

de aula y junto a sus tutores  esta efeméride, que han 

culminado con actividades a nivel de centro. Las mismas, 

han consistido en  la escucha de una canción sobre 

Wangari Maathal, primera mujer africana en recibir el 

Nobel de la Paz. Lo hizo por su incesante trabajo por 

recuperar el planeta. Era bióloga, ecologista y feminista 

nacida en Kenia. 

Además, cada curso procedía a la lectura de un buen deseo 

que han pegado en una gran paloma de papel. También han 

aprovechado para expresar acciones o hechos negativos 

que han sido quemados con el resto de acciones negativas en la hoguera de la paz. 

Las actividades culminaban con una carrera solidaria a favor de la Fundación Allegro, encargada de 

cooperar con grupos especialmente desfavorecidos o en condiciones difíciles de subsistencia.  
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EL SUMILLER CARLOS VIVAS PRESENTE EN MADRID FUSIÓN 

Del 23 al 25 de enero, la Oficina de Promoción Turística de la Diputación participaba en la XXI 

edición de Madrid Fusión, que se celebraba en las instalaciones de IFEMA en la capital de España. Y 

lo hacía con stand propio, en el que se han promocionado el turismo y los productos con 

Denominación de Origen e Indicación Geográfica Protegida de la provincia de Badajoz. 

Entre las actividades programadas, se 

encontraban diversas masterclass de 

vinos ―Ribera del Guadiana‖, a cargo 

del casareño afincado en nuestra 

localidad, Carlos J. Vivas Vivas. En sus 

encuentros con aquellos que se han 

acercado hasta el stand, el sumiller 

piporro ha explicado, que en eventos de 

estas características, por los que pasan 

personas de todo el mundo, te das 

cuenta,  que Extremadura sigue siendo 

aún la gran desconocida, por lo que su 

intención ha sido, no solo que caten un 

vino, sino que saboreen nuestra tierra. 

Y lo ha hecho junto a Jamón Ibérico 

Dehesa de Extremadura, para lograr un maridaje entre un producto líquido como son los caldos Ribera 

del Guadiana y uno sólido como es el jamón, y animaba a todos los profesionales de la cocina 

asistentes a la masterclass, a que utilicen más los productos extremeños, a los que deben hacerles un 

hueco en sus despensas. 

Además, en dicho stand, se han ofrecido 

degustaciones de tapas elaboradas por chefs 

extremeños con productos certificados de la 

provincia, donde no han faltado las migas 

extremeñas, ravioli de lomo ibérico relleno de 

jamón ibérico Dehesa de Extremadura o mayonesa 

de aceite D.O. Monterrubio. 

Una cita, que según explica Carlos, es una ventana 

para mostrar al mundo nuestros productos, por ello 

anima a todas las bodegas de la tierra a participar en 

citas como esta, porque hay que seguir mostrando 

que en Extremadura tenemos mucho y de la mejor 

calidad. 

Madrid Fusión es un gran escenario en el que  se puede conocer la mejor gastronomía del mundo. Este 

año celebraba su XXI edición con el lema ―Gastronomía Sin Límites‖, con la participación de 

cocineros tan conocidos David Muñoz, Ángel León, Quique Dacosta o Joseph Roca. 
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SAN ANTON 

Aceuchal, y especialmente la barriada de San Antón ha podido disfrutar un año más de las fiestas en 

honor a su patrón con diversos actos lúdicos y religiosos organizados por la Hermandad de San Antón 

y que han contado con la colaboración del Ayuntamiento de Aceuchal. 

El martes 17 de enero, festividad de San Antón Abad, 

tenía lugar en la ermita, la misa en honor al santo, 

oficiada por el párroco local D. Antonio Manuel 

Becerra y a la que asistían diversas autoridades 

locales, mayordomo de la fiestas, miembros de la 

Hermandad y vecinos de la localidad.  

Tras el fin de la homilía, y con una climatología 

adversa, la imagen de San Antón salía a hombros de 

los vecinos en procesión.  

Un recorrido que tuvo que limitarse a dar las tres 

vueltas a la ermita como manda la tradición, aunque 

el viento y sobre todo la lluvia, hicieron que tan solo 

fuese posible dar una vuelta al recinto antes de que 

hiciera de nuevo su entrada en la ermita. Fue justo 

antes de entrar en la ermita, cuando el Mayordomo 

de este año, Blas Matamoros, cedió el testigo a José Ramón Álvarez. 

Una vez en el interior de la ermita, 

resguardados del intenso frío y la lluvia, 

los asistentes, pudieron degustar  de 

churros con chocolate por cortesía de la 

Hermandad.  

El resto de actos programados, se 

desarrollaban durante el fin de semana, 

en concreto en la jornada del sábado y 

del domingo. 

El sábado el ramo se llenaba con 

multitud de objetos que fueron 

subastados durante todo el fin de 

semana.  

Por la tarde, se encendió el tradicional 

candelorio para entrar en calor y por la 

noche, la onubense María Ojuelo hizo 

con su voz, pasar una noche inolvidable 

a todos los presentes. 
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Ya el domingo, 

los primeros que 

llegaron a los 

aledaños de la 

ermita de San 

Antón, fueron los 

caballistas, 

quienes como 

cada año, no 

faltaron a esta 

cita, en la que 

dan tres vueltas al 

recinto, reciben la 

bendición y un 

obsequio por 

parte de la 

Hermandad.  

Luego poco a 

poco, fueron 

llegando animales de todo tipo, perros, gatos, hámster… para ser bendecidos por el párroco, al ser San 

Antón patrón de los animales. Recordemos que San Antón nació en Egipto y tras el fallecimiento de 

sus padres decidió desprenderse de todo lo que tenía y retirarse del mundo. Es considerado el fundador 

del monacato por su vida en retiro y su descubrimiento de la sabiduría a base de observar a los 

animales y del amor divino a través de la naturaleza. 

Llegado el mediodía, la Hermandad ofreció a todos los asistentes chanfaina acompañada con vinos de 

la tierra y para cerrar los actos festivos, tuvo lugar en la carpa la actuación de flamenco NINI Vente 

paka, cerrando así un año más estas fiestas de barriada que han sabido mantenerse en el tiempo. 

 

 



SALUD 

5 ALIMENTOS SALUDABLES PARA DISFRUTAR DEL VERANO 

     

               Guadalupe Cordero. Dietista-nutricionista. 

 

 

¿TE HAS PROPUESTO MEJORAR TU ALIMENTACIÓN ESTE NUEVO AÑO? 

Entre los propósitos más repetidos de año nuevo están comer mejor y hacer más deporte ¿verdad? Pero 

también son los que menos se cumplen. Toma nota de estos consejos y ve a por todas este 2023. 

 

 - Aumenta el consumo de fruta: El consumo recomendado es de 3 piezas diarias pero si no llegas no 

pasa nada, lo importante es que se consuma como mínimo una pieza y que se vaya aumentando poco a 

poco hasta las tres. 

 - Incluye una ración de verduras en la comida y otra en la cena: Las verduras deben ser la base de 

nuestra alimentación, ricas en vitaminas y minerales. Son muy bajas en calorías y ricas en fibra lo que 

te ayudará a controlar la ansiedad y el peso.  

- Toma agua en las comidas principales: Evita tomar refrescos azucarados o bebidas edulcoradas. La 

mejor opción siempre es el agua que hidrata y te ayuda a eliminar las sustancias tóxicas.  

- Los hidratos de carbono hay que quemarlos, si no quieres que se almacenen en forma de grasa. La 

pasta, la patata, el arroz y demás cereales son una fuente de energía rápida que se acumula de forma 

rápida en forma de grasa. Por lo que si eres de las personas que lo comes todos los días necesitas 

aumentar tu actividad física.  

- Toma 2 raciones de legumbres a la semana: Las legumbres son una fuente de proteína vegetal, 

ricas en vitaminas y minerales (se conocen como un superalimento). 

 En definitiva, comer bien no es difícil pero si se necesita cierta planificación y organización. Como 

último consejo te recomiendo elaborar siempre una lista de la compra para evitar tentaciones, tener una 

despensa saludable donde primen las verduras y los pescados en conserva e ir a comprar cuando no 

tengas hambre.  

Seguro que poniendo en práctica estos consejos serás capaz de mejorar tu alimentación y tener más 

actividad en este nuevo año. 
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       DEPORTES  

BALONMANO SECTOR NACIONAL  

Del 3 al 8 de Enero, la provincia de Alicante, se convertía en la casa del Balonmano Español 

albergando de forma simultánea el Campeonato de España de Selecciones Autonómicas y el Toreno 

Internacional de España, con los Hispanos preparando el Mundial 2023. 

11 municipios de la Costa Blanca acogieron la gran fiesta del balonmano base, que reunió a más de 

3.000 participantes de las categorías infantil, cadete y juvenil, tanto en chicas como en chicos. Los 14 

pabellones sedes de la competición fueron testigos de 323 partidos que reunieron en torno a 100.000 

espectadores en el global de las seis jornadas.  

Entre los participantes, se encontraba la Selección Extremeña de Balonmano, que contó entre sus filas con 

una gran representación de la EMD Aceuchal en sus diferentes categorías. Nuestros representantes fueron: 

 

 

Juan Pedro Moreno 

Belén Baquero 

Margarita Lavado 

Sofía Meléndez  

Jara Hurtado 

Isabel Romero 

Bárbara Mateo 

Natalia Parada 

Pilar Gallego 

Elena Chitu 

Marta Morales 

Paula Manchón 

 

Entre las rivales de la Selección Extremeña, estuvieron selecciones como la de Asturias, Aragón, País 

Vasco, La Rioja o Murcia. 

Sin duda, toda una experiencia para nuestras guerreras, ya que, tal y como muchas afirman, participar 

en el CESA es una de las mejores experiencias que se pueden llevar como jugadoras. Es una 

experiencia única donde se conoce gente y se enfrentan a los mejores, lo que les empuja a competir al 

máximo nivel y a disfrutar del balonmano. 

 



OPINIÓN 

AQUELLAS CARTAS 

         Antonio Rodríguez Gordón 

 
―A mi viejo desván por qué fui no lo sé… 

Algo me hizo pensar que podría encontrar 

el recuerdo fugaz de una noche de amor‖ 
                            [S. Adamo]. 

 

Aquel tiempo de cartas manuscritas acabó. El remolino del tiempo las barrió, las arrastró -hojas 

amarillas de otoño-. Hoy, los teclados -apremiantes- invaden, acordonan todo deje quijotesco en 

mensajes chasis de un lenguaje deteriorado por el peso del mínimo esfuerzo, la nimia regla ortográfica.  

—Son los tiempos, la ventolera mola siempre.  

 

Las cartas del entonces -aquellas de la mochila del cartero- se revestían de pompa, se recubrían de rito, 

las había petulantes, con penachos rutinarios, de ternuras otras.  

—Querida madre…  

—Estimado amigo…  

—Apreciable señorita… 

 Luego venían los dos puntos y aparte con el reparo: 

 —Espero que a la llegada de esta os encontréis bien, nosotros quedamos bien, gracias a 

Dios.  

Y -después de la coletilla- el grueso, la miga: 

 —Sabrás, por la presente…  

El con Dios final, después de echar la mascada, estaba lleno de besuqueos, arrumacos y cumplidos.  

—Se despide, este que lo es y os quiere…  

No faltaba la postdata -siempre quedaba fina, era un detalle decían en el vecindario-, un paraguas 

donde caían las gotas de los olvidos y las disculpas. 

 

 Si era necesario, se advertía en el sobre: 

 —Contiene postal.  

La foto de la primera comunión de la niña, del novio recluta desfilando en el jure de banderas se 

comineaba entre las cuartillas. Si se metía algún billete, se escondía en la doblez de las hojas para que 

no se auspiciase al trasluz.  

—Para eso están los giros telegráficos -rezongaban los carteros. 

 

 El tejemaneje se cerraba con dos lengüetazos: el primero a la espalda del sello, pensando -inocencia 

infantil- que Franco viajaba en el sobre, daba permiso al trayecto de la carta. El otro lengüetazo -en la 

solapa del sobre- era más seco, más largo. Y listo: al buzón de la esquina. Mercurio -dios mensajero 

con alas en los pies- atravesaba aguas, aire, campos en forma de tren, avión, barco, autobús.  

Las cartas de hoy son frías, de lenguaje fatigoso, no sosiegan: comerciales, de bancos, compañías 

eléctricas. Anuncian subidas, reclaman cobros, casi amenazantes. Si removemos en el baúl de los 

trastos, pudiéramos tocar -aún- las entrañables, familiares, de amor, de amistad. Las que, aunque 

amarillentas, revivirán momentos inolvidables.  

―A veces llegan cartas con sabor a gloria,  
llenas de esperanzas‖.  

                            [Raphael].  

  



EDUCACIÓN VIAL 

     CONDUCIENDO SOBRE EL HIELO 

                               Miguel Carmona Romano 

         Profesor de Formación Vial en Autoescuela Aceuchal 

 

 

Con la bajada de temperaturas podemos encontrar en las carreteras nieve o lo que es peor, placas de 

hielo. Por lo que, sobre todo si circulamos durante la noche o a primeras horas de la mañana, debemos 

mantener una conducción preventiva que nos permita anticiparnos a cualquier imprevisto que nos 

pueda surgir. 

 

Para evitar las placas de hielo hay que prestar atención sobre todo cuando nuestro vehículo marque     

(-3ºC) que sumado a la vegetación que puede haber en las cunetas, puede producir placas de hielo 

sobre todo en las zonas sombrías, en estos casos y sobre todo cuando veamos que la vía esté brillante, 

debemos presuponer que nos vamos a encontrar con placas de hielo. 

  

En estos casos es muy importante nuestra forma de conducir, cuando podamos presentir que puede 

haber hielo en la calzada, nuestra conducción tiene que ser suave tanto en los movimientos en el 

volante como a la hora de frenar y acelerar. En caso de producirse un sobreviraje, que es cuando 

derrapan las ruedas traseras de nuestro vehículo, tenemos que dejar de acelerar y girar el volante hacia 

el mismo lado hacia donde vayan las ruedas traseras, para mantener el vehículo en la misma 

trayectoria.  

 

Otra de las cosas más importantes a tener en cuenta en estos casos es mantener una distancia de 

seguridad correcta, sabiendo que el hielo puede aumentar hasta por diez veces la distancia de frenado, 

por ejemplo, una frenada en una carretera convencional a 90 km/h con tiempo soleado, es de 57 metros 

aproximadamente y puede llegar a ser de más de 500 metros con hielo en la calzada. 

 

No menos importante es el mantenimiento de los neumáticos, es muy importante que nuestro 

neumático tenga bien definido 

el dibujo de la banda de 

rodadura y que no tengan más 

de 5 años, ya que con el tiempo 

van perdiendo sus 

características.  

 

 

Y tampoco debemos 

olvidarnos, si vamos a transitar 

por zonas donde pueda haber 

hielo, de las cadenas para las 

ruedas. En caso de temporal, 

podríamos vernos obligados a 

utilizarlas. 

Un paisaje helado puede ser una bonita estampa, pero también muy peligrosa, por lo que, si estamos a 

los mandos de nuestro vehículo, lo mejor es ser prudente para poder seguir disfrutando de ella. 
 



CONSUMO 

 

OBLIGACIÓN DE LOS BANCOS DE INFORMAR SOBRE SUS COMISIONES 

E INTERESES 
 

Juan Ramón Díaz Díaz 

Asesor Jurídico – Consorcio Extremeño de Información al Consumidor 

juanramon.diazdiaz@salud-juntaex.es 

 

Durante este mes de enero los bancos tienen la obligación de enviar a todos sus clientes de manera 

completa y detallada el resumen anual de comisiones e intereses. Así se indica en la Circular 5/2012 

publicada en junio 2012 por el Banco de España. 

  

Las entidades financieras están obligadas por el Banco de España a enviar de forma separada la 

información de las cuentas y de los servicios bancarios que los ciudadanos tengan o hayan contratado 

durante el año anterior. La finalidad de esta información es ofrecer transparencia de los servicios 

bancarios y responsabilidad en la concesión de préstamos. 

 

Además, una vez recibida esta información tenemos la 

oportunidad de negociar con el banco la reducción o 

eliminación de comisiones y gastos pero, claro está, para ello es 

importante que esa información nos llegue de la forma más 

clara posible. 

 

En lo que se refiere a las cuentas bancarias, la entidad bancaria 

debe facilitar al cliente el estado resumido de las comisiones 

cobradas a lo largo del año anterior, y enviar un informe por 

cada cuenta que se tenga abierta en dicha entidad. 

 

Este documento debe incluir todas las comisiones aplicadas 

durante el año natural anterior por los servicios asociados y deberá desglosar los importes unitarios y 

los totales. Además el banco tiene que informar de los tipos de interés acreedor y de descubierto 

aplicados al saldo de la cuenta bancaria y del importe total de los intereses cobrados y pagados durante 

2022. 

 

Servicios bancarios 

 

Además del resumen de comisiones, la entidad financiera está obligada a proporcionar a sus clientes 

información sobre los servicios bancarios proporcionados a los usuarios. 

 

En este documento se debe recoger información sobre los préstamos o créditos que tienen sus clientes. 

En este caso, el informe enviado debe contener un resumen detallado de todos los intereses cobrados y 

pagados y de las comisiones y de los gastos devengados por cada servicio prestado por el banco 

durante 2022. 
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CONSUMO 

 

Se debe informar sobre intereses, incluyendo los de demora, comisiones y gastos aplicados a 

préstamos o créditos, tarjetas de crédito, contratación o venta de fondos de pensiones, de 

participaciones en instituciones de inversión colectiva, comisiones pagadas por el uso de cajeros 

automáticos, emisión de cheques conformados, etcétera. 

 
Forma de comunicación 

 

El resumen anual –tanto con las comisiones de las cuentas como con los intereses pagados por los 

servicios bancarios– se puede enviar por el banco mediante correo ordinario o de correo electrónico, si 

es esa la opción que el cliente ha elegido para comunicarse con la entidad bancaria. Por este motivo, es 

aconsejable que se revise la bandeja de entrada del correo electrónico en la página web o en la app de 

la entidad financiera. 

 

Por otro lado, hay que tener en cuenta que la comunicación de este resumen de comisiones e intereses 

es personal y debe recibirse de forma individualizada, aunque haya varios cotitulares de cualquier 

producto bancario. 

 

Los datos se comunican sin dividir los 

importes aplicados o cargados a cada 

cuenta u operación. Cuando existan 

varios titulares de una cuenta o de un 

producto financiero, el resumen 

indicará el número total de cotitulares y 

cada uno tiene que recibir la 

comunicación de forma separada. 

 

La finalidad de esta información es cumplir con la Ley 2/2011 de Economía Sostenible para desarrollar 

el concepto de la responsabilidad en la concesión de préstamos a los consumidores por las entidades de 

crédito y, al mismo tiempo, para garantizar el adecuado nivel de protección de los usuarios de servicios 

financieros en sus relaciones con los bancos. 

 

 

Exclusión de información 

 

El resumen anual a remitir en enero no recoge los intereses, comisiones o gastos relacionados con 

operaciones en Bolsa o servicios de valores. 

 

Tampoco incluye ningún interés, comisión o gasto relacionado con la gestión de fondos de inversión a 

excepción de los correspondientes a las operaciones de suscripción o reembolso de sus participaciones 

en estos productos financieros, que sí se recogen en el resumen anual. 

 

Esta información, excluida del resumen anual de enero, suelen enviarla las entidades financieras a 

finales de marzo con ocasión del inicio de la campaña del Impuesto sobre las Rentas de las Persona 

Físicas para su inclusión en el correspondiente apartado de la declaración anual de la renta. 
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